

évidemment contre la volonté du peuple. On ne doit plus rougir de ses actes. La honte devait venir dès le commencement de la résistance aux vœux du peuple; si l'on n'a pas eu honte, si l'on n'a pas tremblé, qu'on se rougissera pas et qu'on ne tremble pas de terminer son œuvre.

Le rédacteur de l'Aurore, à propos du Manifeste de Mgr. Phelan et des remarques de la Minerve et des Melanges à ce sujet, nous parle de certains prêtres, même à Montréal, qui ont prononcé "en chaire des discours presque exclusivement politiques."

Les journaux de Québec nous apprennent qu'à Deschambault, il vient d'y avoir (le 5) une assemblée très nombreuse des citoyens les plus respectables de l'endroit, à l'effet de répondre à l'invitation du Comité Constitutionnel de la réforme et du progrès de former un comité de paroisse, etc.

Après quoi, les messieurs suivants ont été nommés membres du comité de la dite paroisse de Deschambault, dont onze d'entre eux formeront un quorum: Le lieutenant-col. A. Chs. Taschereau, le major Ls. G. Boileau, le major F. X. Delisle, le capitaine A. Chs. de La Chevrotière, le capitaine Frs. G. Belisle, le capitaine J. E. Dufresne, le capitaine Ls. Raymond, le capitaine T. Marcotte, le lieutenant J. R. Delisle, le lieutenant R. Arcand, le lieutenant M. Z. Gauthier, le lieutenant Frs. Hamein, le lieutenant Ant. G. Belisle, l'enseigne Ant. Dufresne, l'enseigne J. Belcan, P. Gauthier, B. Marcotte, Jos. Morin, Jos. Sauvageau, Aug. Mathe, Vic. Gariépy, S. Arcand, Jos. de La Chevrotière, J. L. Pagé, Jos. Paquet, Jean Pageau, Jos. Verrette, F. Courteau, J. Dussault, Ous. Gauthier, et J. Julien.

A la Rivière Ouelle, il y a eu la même démonstration qu'à Deschambault. Une assemblée publique a eu lieu le 6 sous la présidence de P. Garon, écrivain. On procéda d'abord à l'organisation du "conseil d'organisation électorale de la paroisse" par les nominations suivantes: Pierre Thomas Casgrain, écrivain, président; Charles Hilaire Têtu, écrivain, vice-président; Louis Thomas Chapais, écrivain, trésorier; Pierre Garon, écrivain, secrétaire.

Après quoi, les Messieurs suivants furent nommés membres du comité de paroisse recommandé par le comité de la réforme: Joseph Bonchard, écrivain, MM. George Dauterail, André Bérubé, Joseph Gagnon, Louis Dauterail, Clément Milville, J. M. Peltier, Marcel Lévesque, Chs. Rochefort, Rémi Sérien, Jos. Aligot, J. Bte. Richard, Pascal St-Pierre, Jos. Dionne, Isaac Caron, Jean Vaillancourt, Jean Milville, Rémi Dausour, Vincent Bonchard et Marcelle Aubin.

NÉCROLOGIE.

Nous avons la douleur d'annoncer qu'une lettre, que nous avons reçue samedi, nous apprend la triste nouvelle de la mort subite de M. Joseph Lacasse, archiprêtre et curé depuis un bon nombre d'années de la paroisse de St. Henri de Lauzon. Ce vénérable monsieur, après avoir prêché (jour de la Conception) sur la fête du jour, a été se placer au chœur, où il est tombé en défaillance; il en a été enlevé et est mort quelques instants après. Il était âgé de 62 ans. Il avait été ordonné prêtre le 26 avril 1812, et appartenait aux sociétés d'une messe et de la messe ecclésiastique de St. Michel, ainsi qu'à la congrégation du séminaire de Québec. On fait les plus grands éloges de sa manière de conduire sa paroisse. Ne voulant jamais faire d'éclat, il se contentait d'opérer le bien dans le silence sans chercher aucune récompense sur la terre pour son zèle. C'était en un mot un vrai prêtre, un prêtre selon le cœur de Dieu.

Nous publions aujourd'hui sur la première page à l'exclusion d'autres matières un tableau tout-à-fait intéressant sur les canaux de la province. Nous en sommes redevables à un de nos amis qui nous en a transmis une copie anglaise et à qui nous offrons pour cela nos sincères remerciements. Nos lecteurs, qui s'intéressent aux améliorations dans le pays, voudront bien consacrer à l'examiner un instant de leurs loisirs.

Nos lecteurs verront par les annonces que, Vendredi prochain M. le Juge Mondelet donne à l'Institut Canadien une lecture "sur la position de la femme en Canada, etc." Le sujet est digne d'attention. Nous sommes certains que les citoyens de Montréal ne manqueront pas ce soir là de se trouver en nombre dans la salle de l'Institut, d'abord pour témoigner à cette florissante société combien le public apprécie ses efforts, ensuite, pour faire honneur au lecteur qui veut bien se prêter à ce genre d'instruction, et ensuite pour entendre la lecture elle-même qui sera sans doute quelque chose de bon.

Nous avons la satisfaction d'annoncer aujourd'hui à nos lecteurs que M. Théophile Hamel commence ses travaux dans la capitale. La réputation, que ce Monsieur s'est justement acquise à Québec, doit engager les citoyens de Montréal en particulier à ne lui faire pas regretter son absence de la vieille capitale. Nous sommes certains que nos concitoyens sont trop amis des beaux arts pour ne profiter pas de cette bonne fortune; ils iront nous sommes sûrs visiter l'atelier de M. Hamel, et après avoir admiré l'œuvre de son pinceau, ils ne manqueront pas sans doute d'inscrire leurs noms sur son registre!—Voir l'annonce.

En jetant un coup d'œil aux colonnes d'annonces, on verra qu'il y a un bazar annoncé. C'est un bazar pour les pauvres; tout le monde doit donner. L'hiver ne retarde peut-être de se déclarer entièrement que pour nous donner la facilité de venir au secours de l'indigent et lui épargner bien des peines et des souffrances. Qui d'entre nous donc refuserait de contribuer à si bonne œuvre?—Voir l'annonce.

FAITS DIVERS.

LA SAISON.—Aujourd'hui, 14 décembre, nous n'avons pas encore un seul pouce de neige à Montréal; jusqu'à hier, le temps a été doux, couvert et pluvieux; de tous côtés, on nous annonce que les chemins sont dans un état affreux. Cet état des routes est cause que nos marchés sont peu fournis, qu'on paie les denrées un prix très-élevé, en fin que le commerce est dans une quasi complète stagnation. Aujourd'hui, il fait frais, il vente, et le ciel est couvert: il pourrait bien se faire que nous eussions de la neige avant 24 heures.

LES ABRIS.—Aux abris, il reste encore environ 350 malades; dans la journée du 9, il en est mort 4.

NOMINATIONS.—La Gazette du Canada de samedi contient entre autres les nominations suivantes:

Juge de la cour du district de Colborne: Geo. R. Hall, écrivain. Inspecteur du Revenu dans et pour le district de Québec: James Macpherson Lemoine, écrivain. Député gardien des Glissoirs sur la rivière Ottawa: John McDonald, écrivain de Bytown. Collecteur sur le canal Welland: John Symington Clark, écrivain.

DE LA BESOGNE POUR LA LÉGISLATURE.—Il est donné avis dans la dernière Gazette Officielle qu'on s'adressera à la législature pour les objets suivants:

- 1°. Pour obtenir le droit de bâtir un pont-levis sur la rivière Richelieu pour faciliter la jonction du "chemin à rails de Montréal et de la ligne provinciale" avec le "chemin à rails de Vermont-nord et du St. Laurent."
2°. Pour obtenir un acte autorisant le Bureau des travaux publics à terminer le Havre de Cobourg, ou donnant le pouvoir de ce faire à la compagnie du Havre de Cobourg.
3°. Pour demander le rappel de l'acte incorporant la profession médicale, et à la place un acte établissant un bureau d'examineurs à Québec et un autre à Montréal.
4°. Pour obtenir une charte pour faire un chemin de bois depuis le village de Huntington à Lowe's Point, Lac St. François.
5°. Pour obtenir un acte autorisant la construction d'une chaussée à travers la rivière Richelieu, à l'endroit appelé "la chute," au-dessus du village du canton de Chambly.
6°. Pour obtenir une charte pour la "compagnie du gaz de la cité de Kingston."
7°. Pour obtenir une charte pour bâtir un Havre au port de Burwell, s'il n'est pas fait d'appropriation à ce sujet.
8°. Pour obtenir un acte d'incorporation pour la "compagnie des mines de cuivre du Sault Ste. Marie."
9°. Pour obtenir un acte d'incorporation pour la "compagnie des mines de Root River."

ÇA POURAIT ÊTRE PLUS SÉRIEUX.—Une lettre particulière de Québec en date de jeudi, lendemain de la Conception, contient les lignes suivantes: "A la suite du salut solennel de la Cathédrale (hier), il devait y en avoir un autre non moins solennel avec musique instrumentale exécutée par les élèves, dans la chapelle du séminaire. Mais au moment où le clergé arrivait à la porte, en vit tout le peuple se précipiter hors de la chapelle, en criant que le plancher défondait. En effet, une poutre pourrie sans doute, s'était rompue vers la partie la plus rapprochée du chœur, mais par bonheur la terre n'était qu'à un pied, et le plancher n'a pu céder d'avantage. La panique cependant était donnée; et tout le monde de se presser, se bousculer, se froisser, se précipiter vers la porte de la chapelle. Il n'y a pas eu que je sache d'accident grave. Si par malheur une poutre plus haut avait manqué, les conséquences auraient pu être sérieuses: car en cet endroit se trouve une cave de près de trente pieds de hauteur! C'est effrayant d'y penser."

ORDINATION.—Le 28 novembre, premier dimanche de l'Avent, Mgr. de Sidyma a ordonné prêtre (à Québec) M. P. L. Lahaie, maintenant vicaire à St. Roch de Québec où il remplace M. H. Potvin, nommé vicaire à Ste. Marie de la Beauce.—Communiqué.

LE TEMPS A QUÉBEC.—On nous écrit de Québec que depuis le 10 au matin jusqu'au onze au soir il a plu presque constamment. La neige fondait considérablement, et le fleuve était libre comme en été.

L'ÉVÊQUE DE NEW YORK.—Le Freeman's Journal du 4 contient une lettre adressée à l'éditeur par Mgr. de New York. Le savant prélat a écrit cette longue épître à propos d'une ouvrage qui vient de paraître à New York, intitulé "Kirwan's letters to Bishop Hughes," nous essaierons de donner une traduction de cette lettre dans notre prochaine feuille.

On annonce l'apparition d'un nouveau journal réformiste, le Western Sentinel, à Chatham, et deux autres de même politique devant paraître à Cobourg. Minerve.

ÇA PROMET.—Des nouvelles satisfaisantes ont été apportées de Madagascar: le fils unique de la reine s'est déclaré en faveur des chrétiens, et il a déjà donné des preuves de la sincérité de sa profession de foi en couvrant de sa protection vingt-six chrétiens qui avaient été désignés comme victimes par le gouvernement de sa mère. C. P. du Canadien.

HAITI.—On nous écrit du Cap Haytien le 14 novembre: Nous avons reçu dans la journée du 10 un courrier expédié par le gouvernement pour annoncer que la corvette de guerre haïtienne, La Constitution, avait sauté dans la rade de Port au Prince le dimanche précédent, à une heure de l'a, près midi. Toute l'équipage a péri à l'exception de 10 hommes. La Constitution était naviguère la goélette Nautilus, des États-Unis, vendue au gouvernement haïtien. On évalue la perte à \$50,000. Cet accident est d'autant plus regrettable que nous avons déjà perdu de même une autre goélette de guerre, La Présidente.

VAISSEAU DE LIGNE DÉTRUIT PAR LES FOURMIS.—Les chantiers de Bombay offrent en ce moment le curieux spectacle d'un Vaisseau de ligne neuf, le Mimé, détruit, non point par le feu de l'ennemi, mais par une armée invisible de fourmis blanches qui ont rongé intérieurement tous ses bois, de manière à le faire croquer sur lui-même. Le constructeur en chef, M. Turner, a adressé aux lords de l'Amirauté anglaise un exposé lucide de ce fait, difficilement croyable pour ceux qui n'ont pas vu de leurs propres yeux les ravages que fait la fourmi blanche dans les pays intertropicaux.

DRAMATIQUES INCIDENTS DE L'INCENDIE DU PUGENIX.—Un passager, échappé aux désastres de ce steamer, qui a pris feu le 21 du mois dernier sur le lac Michigan, a donné les détails suivants sur ce sinistre. Il y avait à bord 300 personnes, dont 45 seulement ont été sauvées. Lorsque les malheureux passagers se virent pris entre deux ahmes, la scène qu'ils offrirent était, tout à la fois, imposante et affreuse; quelques-uns se soumettant avec résignation à leur destin se mirent en prières et attendirent tranquillement la mort, tandis que d'autres poussaient des cris affreux et allaient eux-mêmes au-devant du trépas en se précipitant dans les flammes. Au fur et à mesure que celles-ci s'avançaient, les voix s'éteignaient une à une, et aux cris de désespoir succéda un profond silence. Un grand nombre de passagers s'étaient réfugiés sur les mats, leurs traits empreints de terreur étaient éclairés par les flammes qui les faisaient ressembler à des fantômes; le feu les gagnait peu à peu et ils tombèrent l'un après l'autre jusqu'au dernier. L'un d'eux s'était attaché à une vergue, ce fut le dernier qui survécut, et quand la vergue tomba sur le pont, il tomba avec elle. Un enfant qui s'était jeté à l'eau avec une échelle dont il s'était fait un radeau a été trouvé mort de froid sur cette planche de salut.

MODÈLE DE LETTRE.—On se plaint et bien à tort de la difficulté d'écrire une lettre. Rien de plus simple cependant que d'expliquer ainsi ce dont on a besoin. Nous n'en voulons pour preuve que cette lettre d'un avoué textuellement copiée: "J'ai reçu la vôtre; envoyez-moi de l'argent." "DURAND."

CORRESPONDANCES.

M. S. S. A. de Q., lettre; merci des informations. Une pareille bévue ou méprise est par bonheur peu fréquente. C'est toujours cela, mieux que rien. Pour la journée poétique, nous y souscrivons. Améric Vespece n'est-il plus présent à votre mémoire, que vous n'en parlez plus! M. Doredo, Québec, lettre; tout est fait; réponse bientôt par écrit; nous n'entendons rien à cette affaire télégraphique; quant à vos rapides progrès, personne n'en saurait douter. M. J. A. P. Montréal, lettre; réponse. Mad. Contribution, Montréal, billet; la chose était déjà prescrite et faite. M. L. F. Québec, lettre. Nous vous sommes bien obligé pour le tout; vos suggestions sont excellentes, nous y pensions; nous ferons certainement quelque chose. Celui qui est si avide donne-t-il encore quelques signes de vie? Nous vous donnerons une autre réponse bientôt. M. P. B., lettre; nous y voyons aujourd'hui; c'est très libéral de votre part; nous ne manquerons pas d'en profiter. M. . . nous ferait grand plaisir en nous écrivant au sujet en question. M. Delisle, prêtre de la Petite Rivière, écrit à un de nos amis par rapport aux quelques lignes que nous lui adressâmes il y a quelques semaines. D'après cette lettre, il appert que M. Delisle s'était entendu avec le maître de Poste de la haute St. Paul, et que celui-ci devait nous renvoyer le 1er numéro seulement; et s'il était trop tard, il devait nous informer que M. Delisle souscrirait pour le semestre. Ni l'une ni l'autre de ces deux choses n'a cependant été faite. Néanmoins nous sommes bien aise de voir M. Delisle se disculper ainsi, et de pouvoir annoncer qu'il n'y avait de sa part aucune intention maligne. Cette satisfaction est d'autant plus grande que nous voyons au juste où a eu lieu la négligence. Nous la signalons au public, afin qu'il puisse juger par lui-même si le service des postes dans les campagnes est sur un pied convenable, et si l'on a droit de se plaindre plus d'une fois.

BULLETIN COMMERCIAL.

Exportation de Québec relativement à quelques articles seulement, en 1847.
Beurre, 341163 lbs; fleur, 371054 quarts; pois 29191 minots; blé, 66034 minots. En 1846.
Beurre, 88632 lbs; fleur, 287090 quarts; pois, 62083 minots; blé, 54375 minots.
Ainsi il y a augmentation cette année dans l'exportation du beurre, de la fleur et du blé, et diminution dans les pois.
A Québec, 73 vaisseaux de toutes sortes ont été construits à Québec; le nombre de tonneaux réunis de tous ces vaisseaux est de 35620.

Table with 3 columns: Year, Vaisseau, Tonneaux.
1844: 1214, 458971.
1845: 1475, 559712.
1846: 1439, 573208.
1847: 1179, 474545.

D'après un état détaillé pour les quatre dernières années, il appert que les exportations de bois ont été cette année d'environ un cinquième de moins que de coutume, et par conséquent que ce qui reste de bois à Québec propre au commerce est plus considérable que les autres années, d'un quart environ.
N. B. Ces détails sont pris et abrégés du Morning Chronicle de Québec.

AFFAIRES DE BANQUEROUTES.

Thomas Kerens, négociant de Montréal, 1ère. assemblée des créanciers le 24 courant.
Les soussignés donnent avis qu'ils demanderont à la Cour de Revue pour affaires de banqueroutes confirmation de leur certificat de décharge, les jours suivants:
John McIntosh, le 7 janvier; Edmund Heath, do; Andrew P. Holland, do; Alfred Phillips, do; Peter S. Murphy, do; John A. Sharrman, do; Robert Thompson, do; Robert Hick, do;

DÉCÈS

En cette ville, le 7 du courant, très regrettée d'un grand cercle de parents et d'amis, Dame Marguerite Rousseau, veuve de feu Jean Baptiste Chevalier De Lorimier, Ecuyer, âgée d'environ 82 ans.
Aux Trois-Rivières, vendredi, le 10 du courant, Dame Marie Josephine Talusier dite Lessalle, veuve de feu M. Joseph Boulangé, et mère de Boulangé, Ecuyer, de cette ville.
A St. Roch, le 7 du courant. Sieur Ignace Charpentier âgé de 41 ans.

INSTITUT CANADIEN.
L'HONORABLE C. MONDELET donnera une Lecture Publique, dans la Salle de l'INSTITUT CANADIEN, VENDREDI, le 17 Décembre, à HUIT heures, P. M. Le sujet sera: "Sur la position de la femme en Canada, l'influence qu'elle doit exercer sur la famille, dans la société et à l'étranger, sa destinée est liée à celle du pays. Moyens de rendre la femme ce qu'il importe qu'elle soit." Ce jour étant l'anniversaire de la fondation de l'Institut Canadien, le Rapport Annuel de cette Société sera lu immédiatement après la Lecture.
Par ordre V. P. W. DORION, Secrétaire Archiviste, I. C.
Montréal, 14 décembre 1847.

THÉOPHILE HAMEL, PEINTRE D'HISTOIRE ET DE PORTRAITS.
L'HONNEUR d'annoncer aux citoyens de Montréal et au public en général, qu'il a établi son ATELIER dans la maison de M. BOULANGÉ, Rue Notre-Dame.
Les ÉTUDES de PEINTURE seront visibles tous les jours depuis 9 heures A. M. jusqu'à 4 heures P. M.
Montréal, 14 décembre 1847.

BAZAR
AU SECOURS DES PAUVRES DE CETTE VILLE.
LE BAZAR aura lieu MARDI, le 21 du courant et les jours suivants, dans la Grande Salle de l'Hôtel Deley, que le propriétaire a eu la générosité de prêter pour l'occasion.
Des mesures ont été prises pour rendre ce Bazar aussi attrayant que possible par la quantité et la qualité des effets qui seront exposés en vente.
On invite les personnes qui auraient à faire des présents de Noël ou du premier jour de l'an de venir visiter le Bazar où ils trouveront un choix d'objets convenables à des prix modérés.
Une Bande musicale assistera à l'exposition.
La salle sera ouverte chaque jour à 10 heures A. M.
Une table de rafraîchissement fournie et on y donnera le lunch et la soupe aux personnes qui le désireront.
Les ouvrages et objets destinés pour le Bazar doivent être envoyés à l'adresse de Madame J. U. BEAUDRY, rue St. Hubert ou à Demoiselle JOSÉPHINE DUVERNAÏ, rue St. Vincent.
Montréal, 14 décembre 1847.

P. GENDRON, IMPRIMEUR, No. 24, RUE ST. VINCENT, MONTREAL.
OFFRE ses plus sincères remerciements à ses amis et aux public pour l'encouragement qu'il en a reçu, depuis qu'il a ouvert son atelier typographique, et prend la liberté de solliciter de nouveau leur patronage, qu'il s'efforce de mériter par le soin qu'il apportera à l'exécution des ouvrages qui lui seront confiés.
On exécute à cette adresse, toutes sortes d'impressions telle que: LIVRES, PAMPHLETS, BILLETS D'ENTERREMENT, CATALOGUES, CIRCULAIRES, CARTES D'ADRESSE, POLICES D'ASSURANCE, CHÈQUES, TRAITES, CARTES DE VISITES, CONNAISSANCES, ANNONCES DE DILIGENCES, PROGRAMMES DE SPECTACLES, ETC.
Le tout avec goût et célérité.
Tout le matériel de son établissement est neuf, acheté depuis cinq ou six mois seulement. PRIX TRÈS-REDUITS.

BANQUE D'ÉPARGNES DE LA CITÉ ET DU DISTRICT EXTRAIT.
Balance due aux déposants, 31 juillet 1847. £49417 8 9
30 Nov.—Montant déposé depuis le 31 juillet jusqu'à ce jour. £47800 7 1
Do. retiré do. 34214 3 8
Augmentation depuis le 31 juillet 13636 3 5
Balance due ce jour aux déposants. £63053 12 2
Par ordre du Bureau, JOHN COLLINS, CAISSIER.

Bureau de la Banque d'Épargne, de la Cité et du District, 46, Grande Rue St. Jacques, 30 novembre 1847.
La Banque sera transférée vers le 20 du courant, dans l'édifice, rue St. François Xavier, occupé actuellement par la Banque du Peuple. 2 décembre 1847.

LE VÉRITABLE PORTRAIT DE S. S. PIERRE IX.
PEINT D'APRÈS NATURE, A ROME, EN 1847, ET GRAYÉ SUR GRAND PAPIER DE CHINE de 25 pouces de haut sur 22 pouces de large!!
CETTE MAGNIFIQUE GRAVURE, copie fidèle d'une des plus beaux chef-d'œuvres de l'École Italienne, sera BIENTÔT mise en vente chez les Soussignés.
L'intérêt toujours croissant qui entoure aujourd'hui LE GRAND APÔTRE DE L'ÉGLISE ET DE LA LIBERTÉ S. S. PIERRE IX, ne peut qu'inspirer le plus vif désir de posséder le portrait d'UN SI EXCELLENT PONTIFE.
Les grandes dimensions et le mérite artistique de cette gravure, lui méritent sans aucun doute, la première place dans les salons de nos concitoyens.
CHAPELEAU & LAMOTHE, RUE NOTRE-DAME, VIS-A-VIS LE SÉMINAIRE.
Montréal, 19 novembre 1847.